



Columnas ESTATALES

05 agosto 2024

SE COMENTA

Que da la impresión de que el **ayuntamiento de Toluca** que encabeza **Juan Maccise** ya de plano **aventó la toalla** en su **obligación** de velar por el **bienestar** de los habitantes de la **capital mexicana** y de que solo está esperando con **ansias** el **relevo**. Se acumulan las **quejas y molestias** de todo tipo por parte de los **vecinos**, como los de la **colonia Morelos**, primera sección, quienes desde el pasado martes **30 de julio** no han recibido ni una **gota** de **agua potable** y, aunque han **reportado**, tampoco han recibido el vital líquido en **pipas**. No hay **respuesta** de ningún tipo.

Que hablando de **deficiencias municipales**, hay que poner **especial atención** a lo que señala el **Secretario de Seguridad estatal, Cristóbal Castañeda Camarillo**, quien al llegar al cargo comenzó con un **diagnostico interno** para identificar **elementos** de la **institución** podrían estar relacionados con casos de **corrupción**. Pero sobre todo pone la alerta sobre las **corporaciones de seguridad municipales**, quienes suelen ser los más **vulnerables** y **proclives** a estas situaciones.

Ahora que se **renovarán** los **ayuntamientos**, buscarán que los **alcaldes electos** informen con tiempo quiénes son las **personas** que serán **designadas** respectivamente como **directores de seguridad** y, claro, que **aprueben** los exámenes de control de **confianza**. Y es que con mucha frecuencia el **compadrazgo** resulta ser el mejor **currículum**, y la **ciudadanía** paga las **consecuencias**.

Que hoy la **gobernadora Delfina Gómez Álvarez** encabezará el inicio del **ciclo escolar 2024-2025** en la **Universidad Autónoma del Estado de México**, acto en el que, además, como un sello que ya **distingue** su **administración**, se llevará a cabo la **inauguración del Centro Integral Multiespecie del Estado de México UAEMéx-GEM**.

Esta iniciativa resalta los **esfuerzos** de la **mandataria** por el **bienestar animal** y el enfoque **humanista**, pues además se firmará un **convenio de colaboración** entre la **Universidad** y la **Cepanaf**. Esto se suma a **iniciativas previas** como el **Decálogo de Acciones para la Atención del Maltrato Animal**, el **Programa de Rescate de Animales de Compañía en Situación de Calle**, entre otras. ■

EN LOS PASILLOS

RETOS ESCOLARES

Dicen que entre los retos del próximo **ciclo escolar** se encuentra el combate al **bullying**, del cual fue víctima **Alma**, la adolescente que vivía en Teotihuacán y tras enfrentarse a su **acosadora** recibió un **golpe** en la **cabeza**. Este será el primer periodo escolar para la actual administración, por lo que se espera se den a conocer **políticas educativas** para erradicar esa problemática de las **aulas** escolares y de la cual la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México en el 2022 tiene **483 quejas**.

MAYOR ATENCIÓN

Comentan que los índices de cáncer **infantil** y personas con discapacidad en los municipios **floricolas** del Estado de México continúan en aumento, sin un **diagnóstico** o **censo** certero por parte de las autoridades estatales y federales. El uso de agroquímicos **no regulados**, por cierto más baratos, es uno de los factores de **alerta** que destacan; sin embargo, poco se hace para combatir las **malas** prácticas en el uso de este producto.

VUELAN AVIADORES

Aseguran que a unos meses de que concluyan las administraciones **municipales**, iniciaron los preparativos de la **entrega-recepción**. En el caso de Cuautitlán se especula inició el **recorte** de personal, empezando por la Secretaria del Ayuntamiento y Sistemas, entre otros. La pregunta es si **efectivamente** se trata de **servidores** públicos o son integrantes de la **Real Fuerza Aérea**.

DEL CHATBOT

Cuentan que hasta mediados de la semana pasada, la Secretaría de **Movilidad** del Estado de México, registró más de **500 peticiones** a través del Chatbot MOVIMEX. Las principales quejas son por el tema de **baches**, **mantenimiento** de vías y autopistas. Es de resaltar que por este medio, la **ciudadanía** también puede presentar **quejas** sobre transporte público, **grúas** y **corralones**.

ALA SOMBRA

Nos cuentan los que saben, que en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, mientras se discutían diversas modificaciones al artículo 123 Constitucional, la diputada federal por Jalisco, **Laura Haro Ramírez**, recordó que el 2 de agosto de 2023 había presentado una iniciativa en materia de igualdad salarial, que beneficiaría a grupos históricamente discriminados como las mujeres, los pueblos originarios, personas con discapacidad e integrantes de la diversidad sexual.

Pero *hete aquí* que al someter a votación la reserva de la diputada **Haro**, las fracciones de Morena y aliados se manifestaron por la negativa. Posteriormente, la diputada oaxaqueña, **Irma Juan Carlos**, que preside la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, quien votó en contra de la iniciativa, de manera insólita se tapó los oídos mientras **Laura Haro** buscaba generar un consenso y, para finalizar, la morenista se levantó diciendo que iba al sanitario "a hacer popó" (sic), lo que le parecía algo más útil que votar en favor de los pueblos indígenas. Así de ese nivel el debate en San Lázaro.

**

Donde las cosas no se han detenido es en Monclova rumbo a la venta de Al-

Tan pronto se valide la elección federal esta semana, el INE, que preside **GUADALUPE TADDEI**, retomará, desde donde se quedó, el tema de los nombramientos pendientes de funcionarios de ese instituto, pues durante todo el proceso electoral se trabajó con encargados de despacho, ante las diferencias existentes entre los consejeros, que no lograron alcanzar consensos sobre los perfiles propuestos.

Los nombramientos de jefes definitivos generarán desplazamiento de personal, pero no despidos generalizados, como algunos temen o quieren hacer creer, sino sólo acomodo de piezas dentro del propio instituto. Aun así, no descarte ríspidos debates entre los bandos opuestos dentro del INE, pero ya sin tener en agenda una elección federal de tanta importancia como la que acaba de pasar.

tos Hornos de México, luego de la desincorporación forzada a la que fue sometido **Alonso Ancira** tras quebrarla. La semana pasada estuvieron en la zona agentes canadienses y esta semana, nos dicen allegados a la transacción, vendrán de una siderúrgica brasileña para hacer un "due diligence" de dos días, evaluar instalaciones, así como los activos de la empresa

Estas visitas son esenciales para que los inversionistas interesados puedan revisar de primera mano el estado y el valor de los activos de AHMSA. El proceso está siendo asesorado por Rothschild & Company, un reconocido grupo de servicios financieros.

**

Sin duda que uno de los momentos más esperados en esta última semana de los Juegos Olímpicos París 2024 es la

presentación, este lunes, del equipo mexicano de natación artística. La expectativa resulta de la posibilidad de que sumen alguna medalla para México, pero también porque a mediados del año pasado **Nuria Diosdado** y algunas otras integrantes del equipo denunciaron que tuvieron que vender trajes de baño para pagar sus viajes de preparación ante el retiro de becas por parte de la Comisión Nacional del Deporte, que dirige **Ana Gabriela Guevara**.

"Por mí, que vendan calzones...", les contestó aquella vez la exvelocista mexicana ¿se acuerda? Pues este lunes las nadadoras mexicanas debutan en París y la posibilidad de medalla, dicen los que saben, es alta. Que así sea, porque la titular de la Conade no anda nada contenta con los resultados que hasta ahora han dado los atletas mexicanos.



POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

¿Cómo tratamos
a las minorías?

El debate sobre la representación merece nuevas miradas. Más allá del acuerdo que deba ir sobre el tope de 8% por partido o coalición, está el tema del reconocimiento de las minorías. Pierre Bourdieu nos decía en su seminario que la calidad de la democracia se mide por cómo esta trata a sus minorías. La cuestión de fondo no está en interpretar la literalidad constitucional o invocar el recurso bíblico para aplicar

“el espíritu de la ley”; el fondo es cómo tratamos a las minorías en un país que aspira a ser democrático.

Sin embargo, de debate está polarizado. Los extremos tienen una argumentación irreductible. La oposición configura escenarios de autoritarismo y dictadura y la 4T argumenta el mandato de las urnas, plan C, que los votantes dieron a Claudia Sheinbaum como una clara consigna para realizar grandes cambios al modelo actual.

El debate sobre la nominación de los 200 plurinominales y la sobrerrepresentación ha dominado la plaza pública. Se habla de más de 150 artículos de fondo en periódicos tradicionales y redes. Este debate ha opacado la otra discusión en la opinión pública sobre la reforma al Poder judicial.

La composición de los debatientes es la misma que en las pasadas elecciones presidenciales: un nutrido grupo de comentaristas en diarios tradicionales, radio y televisión. A esta discusión se han sumado numerosos académicos y ex presidentes del INE como Lorenzo Córdova, Leonardo Valdés Zurita, Luis Carlos Ugalde y ex consejeros como Ciro Mura-

yama, Alfredo Figueroa y María Marván.

Es un debate entre las élites políticas e intelectuales. A diferencia de los debates en la elección presidencial última, los opositores letrados no alcanzaron a impactar la masa de votantes. Los resultados apabullantes saltan a la vista. Ahora es diferente. Las interlocuciones son las instituciones como el INE, el TEPJF y una opinión pública más calificada. El debate se desarrolla entre los supuestos dueños del saber en materia electoral.

La interpretación de la sobrerrepresentación es objeto de disputa y tiene muchas aristas, las coaliciones son electorales no de gobierno; son coaliciones parciales y no totales. Es cierto que la aplicación literal del límite de sobrerrepresentación es legal, aunque es inequitativa, como lo afirma Eduardo Huchim. En ese sentido, la periodista Denise Maerker reconoce que la sobrerrepresentación es legal, pero a todas luces injusta.

La representación de las minorías debe abordarse desde otras lógicas. Hay que abrir un proceso de reflexión generosa que enriquezca la democracia, la libertad y la convivencia. ■



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Con curita queda (Última)

Sólo por el momento, porque mientras andábamos en la redacción de este texto, nos enteramos el fin de semana, también se presentaron deslaves en la carretera Toluca-Zihuatanejo, en la llamada Tierra Caliente y que forma parte de los límites entre el Estado de México y Guerrero...Tierra, piedras y demás taponaron una parte de la vía -de dos carriles- con las consabidas consecuencias... Parece, por desgracia, el texto pasado fue una premonición: "Lo prometo, fue inevitable remontarme al "godín" sentado en un escritorio y diciendo, doña "Chonita" ahora que vaya a la calle le encargo uno de verde y otro de frijoles con rajitas, por fa. Pues si la cortina ya la bajamos, no hay recurso ya para desperdigar y puedan entrarle al tema de arreglar. Por fas vaya preparando un memo, oficio u lo correspondiente para este caso y le decimos al gobierno estatal se haga cargo de ello, porque de plano nosotros ya estamos preparando la entrega-recepción, -como decía Toro, el compañero de anécdotas, correrías y aventuras del Llanero Solitario ¿Estamos "kemo sabe"?- bueno, eso es por formar parte del aparato burocrático"...Hemos hablado de la Tenango del Valle-Tenancingo, de la Toluca-Naucalpan (Temoaya) y ahora de la Toluca-Zihuatanejo, ¿pero de cuántas más nos habremos de enterar en lo que falta de la temporada de lluvias? Y mira lectora, lector

No por ello debemos hacernos de la vista gorda ante la "alberca" en el bajo puente en la zona de Pilares, los baches -grandes hoyos- en las calles de Toluca y Metepec

queridos, si las precipitaciones pluviales son tan atípicas como han resultado las primeras, pues los pronósticos deben ser reservados. Claro, que preocupa a quienes padecemos, porque a aquellos cuya visión es de escritorio, pues lo dudamos...Ahora bien, no por ello debemos hacernos de la vista gorda ante la "alberca" en el bajo puente en la zona de Pilares, los baches -grandes hoyos- en las calles de Toluca y Metepec, las decenas de miles de pesos pagados por automovilistas y a quienes sólo les anda quedando de consuelo una gran mentada de "mother" para autoridades, pensar en otra cosa, como el pago del desperfecto ocasionado por esos baches, está verdaderamente en chino...

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, falta un poquito más de un mes para que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, cumpla su primer año de administración y entre muchas cosas destaca la estrecha y positiva relación con la Universidad Autónoma del Estado de

México (UAEMéx), claro, con el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, a quien se le reconoció su aportación al Plan de Desarrollo Estatal 2023-2029 y se hizo extensivo a miembros de su gabinete...La colaboración de la Máxima Casa de Estudios mexiquense con la administración estatal obedece; entre otras cosas, a que se comparte la visión de fortalecer el desarrollo de la entidad a través de acciones favorables al medio ambiente, la salud y a la sociedad en su conjunto, mediante una agenda que responda al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), así como la consolidación de una administración honesta y eficiente...Por lo que se percibe, la gobernadora Gómez Álvarez, aprecia en la Máxima Casa de Estudios la importancia de contar con una masa crítica y propositiva en favor de las causas del pueblo mexiquense, por ello no es nada raro la estrecha relación, por cierto, redundante en beneficio para la comunidad universitaria y las juventudes mexiquenses...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / **Periodista**

¡Hay tiro derecho entre Reginaldo Sandoval y Oscar González!

La disputa por el poder en el Partido del Trabajo del Estado de México llegó a su máximo punto. Reginaldo Sandoval Flores, actual representante de la dirigencia nacional de esa fuerza política en el Estado de México, y Oscar González Yáñez, diputado local electo, quien durante más de 20 años se apoderó de la dirigencia de ese instituto político, entraron en una faceta de “quién es quién” para operar a lo que queda del PT.

El fin de semana la dirigencia nacional, entiéndase Reginaldo Sandoval Flores, le corrigió por segunda vez la plana a Oscar González, quien habría convocado a un Consejo Estatal, en el que pensaba autoelegirse como “líder” del petismo mexiquense.

La jugada no le salió, por lo menos como Oscar González pensaba, pues a través de medios informativos y de sus propias redes sociales la dirigencia nacional del PT se apresuró a aclararle a Oscar González que el Consejo sería ilegal pues no se habían

cumplido con los tiempos y pasos que legalmente deben cumplirse para llevarse a cabo.

A Oscar González le valió gorro la posición de su dirigencia nacional y de todos modos realizó un encuentro con militantes del PT del Valle de Toluca, y sus dos diputadas electas afines, en la que hizo sentir su “fuerza” y aprovechó el escenario para acusar que “hay fuerzas que desean secuestrar al Partido del Trabajo”, pero dijo que no permitirá que eso suceda. Veremos quién sale ganando.

Para rematar...

¿A qué se irán a dedicar los que fueron candidatos del PRI a las presidencias municipales del Estado de México ahora que concluyan su gestión el próximo 31 de diciembre del 2024?

Es un hecho que habrá pocas oportunidades laborales para quienes fueron derrotados en las urnas el pasado 2 de junio. Las alternativas son escasas y tendrá que imperar la imaginación y creatividad para enfrentar con entereza la triste realidad del desempleo político.

Veremos.

PERFILES POLÍTICOS

JUAN LOPEZ CRUZ

Reacomodo de partidos políticos

El PRI, que nació con la Revolución Mexicana en 1920, de donde le vino Revolucionario Institucional, gobernó al país por muchos años. El filósofo, **Gabriel Zaid**, en su libro "**Adiós al PRI**", un estudio de la historia política de México. En este estudio le dedica al Revolucionario Institucional, un amplio espacio, un largo comentario. Con sus altibajos, el PRI abarca muchos años como gobierno de México, que ningún país del **Continente Americano** ha registrado en su historia como nación.

Zaid dice que el tricolor como partido, a pesar de sus enemigos, seguiría ganando elecciones, sin darse cuenta, o sabiendo que por desconfianza perdía votos, perdía votos de sus simpatizantes, pues lo que le importaba era el poder, poder político y económico. Pues en México, y en este Continente, los que buscan gobernar a su país, es el enriquecimiento. Algunos con mucha inteligencia lo han hecho, y algunos, que no lo han sabido hacer, después de dejar el poder, son llamados a cuenta, y así, algunos latinoamericanos, aún duermen tras las rejas de una prisión.

Esto viene a cuento, la economía del que pronto será ex presidente, en, prácticamente, en 18 años de campaña, pues "**cómo lo iba a devolver, y a quién, si era dinero del pueblo**". Y volviendo a los partidos políticos, concretamente al PRI, cuando vino a México el Premio Nobel de Literatura, el peruano Mario Vargas Llosa, dijo: "**La dictadura perfecta no es el comunismo, no es la unión soviética, es el régimen mexicano**".

Por otro lado, el PRI sigue en "**la tablita floja**". El pleito de los priistas es interno, en el seno del partido que ya trascendió al público. Ahora se debe a la reelección de Alejandro Moreno, que quiere limpiar al partido de traidores. Que no es por haber perdido en las lecciones del 2 de junio, pues desde hace mucho tiempo ha perdido votos. Y surgen los comentarios en pro y en contra. Y hasta desafíos y retos. Lo que hace falta, dicen, es un dirigente fuerte que ponga en orden y en paz a los priistas.

Un viejo priista, de "**hueso colorado**", dice que en un partido político debe haber confianza en sus dirigentes, pues si no hay, en el tricolor, el PRI no se levanta de la lona. Y a todo esto, habrá que saber lo que piensan los priistas mexiquenses, ya que antaño, por ser el Estado de México el más poblado del país, con 18 millones de habitantes, se decía que aquí se definía el candidato de la Presidencia de la República.

En el actual gobierno así fue, ahora del Partido Morena, parido en el poder, pues al Estado de México le llegó la Cuarta Transformación, y que ahora es uno de los bastiones del presidente López Obrador, quien ha ofrecido recorrer el país, visitando a sus amigos que confiaron en él, como ciudadano, como cualquiera, de los de abajo.

+ La Ley de Movilidad del Estado de México, fue creada en el 2015 por el ex gobernador Eruviel Ávila Villegas; pero hasta el momento ha sido letra muerta en la capital mexiquense.

+ En la ciudad de León, (Guanajuato), en un solo trienio propusieron crear 313 kilómetros de nuevas ciclovías, lo que pone “años luz” de distancia con Toluca, donde la propuesta es de apenas 13 kilómetros.

MÁS ALLÁ DE IDEOLOGÍAS. Las ciclovías en Toluca, deben ser creadas para proteger la integridad física de 2 mil 500 ciclistas, que circulan por la avenida Isidro Fabela hacia los pueblos originarios del norte.



LA LEY DE SEGURIDAD DEL Estado de México presentada, propuesta y promulgada en el año 2015, durante el sexenio del ex gobernador mexiquense Eruviel Ávila Villegas, hasta el momento, ha sido letra muerta en la capital mexiquense. Resulta que para quienes no tienen conocimiento del tema tan relevante para el medio ambiente, seguridad de los ciclistas, a través de la accesibilidad a la movilidad de ese transporte que no contamina de manera segura, cuando hay ejemplos de otros gobiernos de la República Mexicana, como es el caso de Guanajuato, en la ciudad de León, por ejemplo, la infraestructura en materia de ciclovías en quizá una de las más modernas y eficaz de todo el país, pues para tener solo una idea de la visión de largo alcance que las autoridades municipales de allá tienen, al construir más de 313 kilómetros de nuevas y modernas ciclovías, pero lo llevan a la práctica a través de las propuestas de campaña primero y luego lo plasman dentro del Plan de Desarrollo Municipal. Algo que ni por equivocación ha pasado desde la fundación de Toluca dicen que hace más de 500 años. La capital mexiquense, donde es común que un día retoman una propuesta y al siguiente la modifican, todo en base al presupuesto como el gran negocio de los 2 mil calentadores solares, cuando no hay agua en Toluca, pero además el sobre costo que va de 2 mil 300 pesos en cualquier establecimiento comercial, a una empresa que fue beneficiada, y se los vende al Ayuntamiento de Toluca en 15 mil pesos cada uno. Para tener una idea de lo que habla este escribano, les puedo decir que originalmente el Gobierno Estatal de la Maestra Delfina Gómez, aprobó una partida

de 15 millones de pesos, para las ciclovías que tanta falta hacen en Toluca, el dinero ya estaba aprobado, listo para su ejecución, sin embargo; después firmaron un convenio el Ayuntamiento de Toluca y la Secretaría de Movilidad, para dar a conocer la “interconectividad” con el tren interurbano, que por cierto ha resultado todo un fracaso, pues los vagones casi siempre, circulan vacíos, pero aquí lo que llama poderosamente la atención es el hecho de que el titular de Movilidad, y ex diputado Daniel Sibaja, dio a conocer la semana pasada que cuentan para el proyecto con un subsidio por par-



te de la Unión Europea por más de 300 millones de pesos, lo que motivó a pensar que no solo quieren revivir el proyecto de bici “pública” que no gratuita denominado Hui-zí, impulsado en el trienio 2015 que encabezó Martha Hilda González Calderón, será muy interesante que en la Secretaría de Movilidad, den a conocer públicamente las reglas de operación, la empresa que resultará beneficiada con la concesión de las bicis, si es necesario una consulta para que participe y opine la ciudadanía en las rutas que habrán de crear y principalmente el monto y destino del Fideicomiso para la Infraestructura del Bienestar, que creímos extinto como fideicomiso de acuerdo a lo que por decreto, ordenó desaparecer Andrés Manuel López Obrador. Interesante será conocer cómo lograron crear un fi-

deicomo, si funcionará y las reglas de operación del Fondo de la Unión Europea, con el Tren Interurbano México-Toluca.

MÁS ALLÁ DE IDEOLOGÍAS. Las ciclovías en Toluca, deben ser creadas para proteger la integridad física de las y los ciclistas, que baste decir, solamente por la avenida Isidro Fabela hacia los pueblos originarios de la parte norte de Toluca, son más de 2 mil 500, quienes viajan todos los días. Resulta increíble que en ciudades como León en Guanajuato, el gobierno municipal tiene proyectado construir en el trienio más de 300 kilómetros de nuevas y modernas cic-

lovías, y aquí en Toluca, el gobierno municipal, no pueda hacer respetar el trazo original de la ciclovía en Paseo Colón, a la altura de la Casa Estado de México, por ejemplo ni meter en cintura como se dice comúnmente a un grupo de ambulantes y comerciantes que ya se adueñaron de esa calle

la Avenida Isidro Fabela y se han convertido en la comparsa de las autoridades municipales para “impedir”, la circulación de los ciclistas, cuando casi todo mundo sabe el grado de desarrollo tan bajo e insuficiente que tienen avenidas y calles



de Toluca, el desarrollo en materia de movilidad e infraestructura urbana, es técnicamente de inicios del siglo pasado, el retraso en Toluca no es fortuito.

SÍGANOS EN www.latribuna.com.mx



El nuevo modelo de transporte público

Uno de los graves conflictos del transporte público, en Toluca, como en otras regiones del estado, es que miles de vehículos recorren a diario rutas muy parecidas, establecidas por los transportistas y que pasan casi todas por el centro de la ciudad, lo que complica tremendamente el tránsito vehicular, genera contaminación, lleva a la competencia por el pasaje y, por consiguiente, a malas prácticas que provocan accidentes.

En tanto, otras zonas de la ciudad y la región requieren servicio que no se les ofrece de forma regular, que han terminado por ser cubiertas por servicios ilegales como los taxis colectivos o los mototaxis, que ahora son regulares.

La discusión durante década y media ha sido por resolver ese nudo de rutas. Se esperaba que con la llegada del Tren México-Toluca podría lograrse al derivar transporte a este nuevo proyecto y sacarlo de las rutas tradicionales.

Además, un punto fundamental está en el tema de seguridad pública, pues los camiones darían servicio a rutas diversas en zonas apartadas.

Con este esquema, también estarían obligados los empresarios a cumplir con horario escalonado, para poder diversificarse.

Por lo pronto, la secretaría intenta avanzar con el orden, pero es importante aprovechar que el tren sigue retrasándose para avanzar en este reordenamiento.

Inflación

No deja de crecer la inflación y los expertos dicen que a finales del año llegaremos a niveles históricos, justo en el cambio de Gobierno Federal.

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador le apostó a la misma fórmula que tanto criticó: programas clientelares, mientras se negó a tomar medidas para frenar este fenómeno que amenaza con hundirnos en una profunda crisis, dentro de unos meses, con el cambio de administración.

El problema es que durante varias décadas se han invertido decenas de millones de pesos en programas asistenciales en todo el país, con resultados magros, por decirlo de manera amable.

En cambio, en políticas productivas y decenas de programas que estaban destinados a la promoción de micro y pequeñas empresas, a la investigación, a la promoción de inversiones, al apoyo a emprendedoras y emprendedores, al turismo e incluso al campo, se fueron por la borda para apoyar los proyectos de lucimiento de AMLO.

Mientras, la tan famosa austeridad y el combate a la corrupción fueron las grandes promesas de campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador para resolver la problemática social de este país tan lastimado por décadas de olvido y que apostó a un gobierno de izquierda con la esperanza de recibir respuesta a sus anhelos de mejorar las condiciones de vida de millones de mexicanos en pobreza desde hace generaciones y, al final, lo único que ha obtenido es pan y circo.

La presidenta electa lo sabe y esperamos que en poco tiempo demuestre que se puede gobernar sin populismo desde la izquierda.



Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Juego electoral en el patio trasero

La enredosa detención de los líderes del cártel de Sinaloa, Ismael “El Mayo” Zambada y Joaquín Guzmán López, entró directo al juego electoral de Estados Unidos. Aunque eso implica mantener a México como su patio trasero y burlarse de la supuesta relación de cooperación comercial y de seguridad.

A la cuatroté le sobra ingenuidad. Ya que la doble detención respalda la política antidrogas del gobierno de Joe Biden y permite los demócratas defenderse de las acusaciones, que hacen los republicanos contra Kamala Harris, de ser la responsable de permitir la entrada del fentanilo a Estados Unidos. México juega al ritmo marcado por Estados Unidos y los jefes del narco capturados son las piezas más escandalosas para un uso propagandístico.

La reciente encuesta nacional de Reuters/Ipsos, Harris lidera a Trump por un 43 por ciento frente a un 42 por ciento, lo que está dentro del margen de error.

En el contexto político electoral del país vecino, donde se juega la presidencia de los estadounidenses, tanto demócratas como republicanos quieren sacar provecho del operativo llevado a cabo por el Buró Federal de Investigaciones (FBI).

Y es que la detención o entrega, no fue obra de la causalidad que ocurriera en el marco electoral estadounidense, ya que los tiempos obligan a los políticos a ofrecer una serie de resultados que en otros momentos no consideraban convenientes por distintas razones. Por ello, es que las autoridades mexicanas no participaron en la aprehensión.

De acuerdo con la cronología, de la detención, una vez confirmada la identidad de los aprehendi-

dos, el gobierno mexicano fue notificado alrededor de las 16:30 y se enviaron fotografías de los sospechosos al gabinete de seguridad en México.

A final de cuentas, el logro se lo adjudica la administración de Biden y muestra un impacto positivo entre la población que los lleva a votar por el gobernante en turno o por su partido.

El gobierno norteamericano que se enfrenta a un proceso electoral, muy reñido y exhibe que si el vecino país no está en la misma sintonía de lucha contra los capos de la droga, EU se erige como el “sheriff” y se gana simpatías.

Aunque en esta detención Donald Trump también se suma a la narrativa de que EU y su peculiar estilo sumó a la detención por parte de autoridades. Sin embargo, la verdadera beneficiada es la candidata demócrata, Kamala Harris, a posicionarse en las preferencias electorales, ya que la detención da puntos porcentuales en el electorado ante la crisis del fentanilo que padece EU.

El FBI acarreará votos al Partido Demócrata, ya que se pudo poner bajo arresto y llevar a proceso, no sólo a otro de los hijos del Chapo Guzmán, principal objetivo del gobierno de EU en la lucha contra el tráfico de fentanilo, pues es considerado una figura transnacional que comercia con diferentes drogas.

A final de cuentas, en la agenda de Estados Unidos, lo prioritario es el combate al tráfico y consumo de fentanilo, la crisis migratoria y el crimen. Temas que en algún momento se comienzan a traslapar y tienen peso en el electorado si se ven acciones reales.



Ricardo Joya

Medios acotados, estrategia efectiva

Los medios de comunicación -y ahora las redes socio digitales- son un espacio para construir poder. Sin embargo, su margen real es reducido al estar sometidos a las reglas institucionales, corporativas, empresariales e incluso sociales y, sobre todo, a las condiciones que definen quienes realmente tienen el poder legal, político y económico.

Si comprendemos que el poder es la capacidad de imponer o impedir acciones actuales o futuras de otras personas o grupos, podremos entender que el ejercicio de poder no surge necesariamente desde los medios de comunicación. Más allá de generar información que abone a determinada percepción pública, a una manera para que las personas “veamos” cómo son las cosas o “interpretemos” los sucesos que se presentan, los medios tienen márgenes acotados.

Un ejemplo claro de ello es el ejercicio de comunicación que ha realizado el presidente, Andrés Manuel López Obrador durante su sexenio. A partir de las “mañaneras”, el presidente ha impuesto su agenda, su narrativa y los temas esenciales de la conversación pública, usando a los medios.

Aunque inicialmente se hablaba de “conferencias de prensa” -que implican un intercambio de preguntas y respuestas entre el presidente y periodistas profesionales-, el ejercicio se ajustó a las reglas establecidas por la Presidencia de la República. Lograr el acceso a la “mañanera” solo es posible si se cumplen los criterios establecidos desde el poder. Y no basta con ingresar al Salón Tesorería de Palacio Nacional, porque hay otro procedimiento para definir el turno de participación y, en varias ocasiones, la gente que acude se queda sin preguntar.

El presidente Andrés Manuel López Obrador a partir de las “mañaneras”, ha impuesto su agenda, su narrativa y los temas esenciales de la conversación pública, usando a los medios

Adicional a esos pasos, la Presidencia acordó con los medios de comunicación que se hicieran coberturas específicas para la “mañanera” e incluso surgieron secciones especiales con las declaraciones del presidente, con lo que se intervino -indirectamente- en los criterios editoriales y de producción de los propios medios.

El manejo de la información, el encuadre y la relevancia que se le otorga, están sujetos a la política editorial de cada medio, aunque se ha garantizado que todos los días se conozca lo que dice el presidente, se mantiene su buen posicionamiento y con ello se abona a la aprobación de su gestión. Incluso, han salido “del aire” -por decisiones de las empresas- periodistas sumamente críticos con el régimen actual.

Con esos antecedentes, no es extraño que la virtual presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, (previo estudio de opinión) haya decidido continuar con ese ejercicio “informativo” (ya no llamado “conferencia de prensa”), porque si algo ha quedado claro con la actual administración federal es que, a partir de una estrategia de comunicación sistemáticamente operada, es posible crear y mantener el poder.

#TODOCOMUNICA

La relación de la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, con la Universidad Autónoma del Estado de México, y personalmente con el rector, Carlos Eduardo Barrera Díaz, se ha estrechado poco a poco. Ojalá que eso signifique una buena etapa para la entidad y la máxima casa de estudios mexiquense.

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMex
Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos.

X: @RJoyaC



J. Israel Martínez

To-LoCa

LoCa es una obra de 2017 escrita por Céline Delbecq ambientada en Bélgica que trata sobre la obsesión que se le genera a una mujer (Marta Mendes) al leer en los diarios sobre "la primera muerte conyugal" de ese año y todo lo que detona el darse cuenta de la cantidad de asesinatos de mujeres relacionadas con el maltrato intrafamiliar, actualmente la puesta en escena se encuentra en temporada en el Teatro de los Jaguares de Toluca y es una visita obligada para una sociedad como la nuestra tan impregnada de violencia.

La historia de *LoCa* podría ser la de cualquier persona en México que se preocupe un poco por la situación de violencia contra la mujer que vivimos en nuestro país; incluye una crítica velada a los medios de comunicación que no informan de manera correcta sobre esos crímenes, la importancia del uso del lenguaje que invisibiliza el problema, pero sobre todo la ligereza con que se trata la problemática que termina siendo de gran magnitud, la obra debería ser visita obligada para estudiantes y maestros de periodismo interesados en comprender la relevancia de informar correctamente sobre los temas sociales, sin lugar a dudas.

El montaje que ha realizado la Compañía Universitaria de Teatro es magistral, lejos del pretencioso esnobismo del "teatro cultural", las actuaciones son precisas y directas; lejos de otros intentos en los que la asistencia se vuelve chocante al percibir el intento por convencer de algún tema o "educar" a la audiencia a través del regaño; *LoCa* sensibiliza sobre la gravedad del problema que implican los feminicidios y la impotencia del personaje principal para tratar de hacer entender a quienes le rodean de que lo que está pasando es una tragedia de tal nivel que llega un punto en el que es imposible no sentir esa empatía.

La figura de autoridad en la obra recae en la imagen de un lejano y desinteresado rey Felipe de Bélgica a quien Marta Mendes escribe regularmente intentando generar su interés para que pueda dar solución a la problemática cada vez más alar-

mante; ante el desinterés, Marta decide hacer una lista con los nombres de todas las mujeres que han sido asesinadas desde ese día en que descubrió, por un lamentable uso de las palabras en un diario a "la primera" mujer asesinada de ese año.

Marta lleva una minuciosa y detallada lista porque, al darse cuenta que el rey no ha mostrado ningún interés en sus cartas, considera que lo único que puede hacer es guardar la memoria de todas y cada una de las víctimas, para que al menos no sean olvidadas; así el cuidado y manejo de la lista se le vuelve una obsesión incontrolable que preocupa a su hijo Eduardo, quien busca ayuda en el Doctor K para tratar de aliviar la obsesión de su madre.

Inevitable la analogía con la situación que se vive en México y en muchos otros países. La insensibilidad de múltiples autoridades que desvalorizan los feminicidios y los vuelven un caso más de un alista anónima que, por desinterés o incapacidad, sigue creciendo sin que existan sanciones ejemplares e, incluso, sin que haya detenidos en muchos de los casos.

LoCa es una obra que deberían ver, sí o sí, todos aquellos involucrados en el tratamiento de casos de feminicidios pero también de violencia contra la mujer, los institutos de atención, la propia secretaría al mismo nivel que jóvenes y adolescentes que, de entender la gravedad del problemas, podrían también hacer un cambio social para evitar que este flagelo social siga creciendo.

Tristemente es aquí donde la obra enfrenta sus principales problemas. Por ejemplo, hace unos días el gobierno toluqueño comenzó con una campaña de "ce-

ro tolerancia" contra automóviles que se estacionan en el centro de la capital mexicana; la severidad de la estrategia y la visión de blanco y negro de las autoridades que la ejecutan impacta de manera negativa a la cultura y el la exhibición de obras como *Loca* que podrían tener un impacto positivo a los toluqueños.

Resulta que el Teatro de los Jaguares no tiene un lugar de estacionamiento por lo que los asistentes, regularmente, dejan sus automóviles sobre la acera de enfrente, en la calle Valentín Gómez Farías, por múltiples razones pero quizás la más importante es la propia inseguridad de una zona que es ampliamente conocida por no ser el mejor sitio de la ciudad para caminar por las noches; pese a eso, la intolerancia del programa municipal que privilegia cuidar los lugares de estacionamiento por encima de la seguridad de las personas orilla a los interesados a decidir si vale la pena el riesgo de seguridad de caminar hasta un estacionamiento a varias cuadras, arriesgarse a una multa de tránsito o simplemente abandonar la idea de quedarse al teatro.

La desarticulación con que operan las dependencias hace completamente incongruente la acción municipal. Por un lado promocionando actividades culturales mientras que, por el otro, desincentivando el interés con medidas de blanco y negro en las que no hay espacio para entender el impacto sociocultural que pueden tener decisiones tomadas desde el escritorio.

¿Cómo sensibilizar a la sociedad toluqueña con una obra tan valiosa y bien ejecutada como *Loca* sobre la problemática de la violencia de género, su tratamiento en los medios y la insensibilidad política de las autoridades si los propios encargados

de la seguridad y el tránsito le dan mayor prioridad a lo segundo que a la primera?

Un reclamo común de los habitantes de esta ciudad capital es que casi no hay actividades de calidad para realizar en fines de semana pero cuando las hay, son las propias autoridades municipales las encargadas de acabar con ellas al no entender o no interesarse en entender la relevancia y el impacto de decisiones como las que toman.

La obra se presenta de jueves a sábado a las 19:00 y los domingos a las 18:00 y, en lo personal, he sido testigo de cómo la acción municipal generó el desinterés de dos personas que pensaban acudir a verla y el riesgo en que se pudo haber puesto a una mujer de la tercera edad que acudió sola al teatro y que rengueando y con bastón en mano prefirió correr el riesgo de la multa que hacer frente a un posible delincuente en el camino de más de 200 metros al estacionamiento más cercano.

Loca retrata la insensibilidad de una autoridad lejana que simplemente no entiende por qué a una mujer le preocupan tanto los cada vez más comunes casos de agresiones contra mujeres y, al mismo tiempo, vive en su entorno la insensibilidad de una autoridad local para la que es más importante tener una cuadra "transitable" que la seguridad de quienes pudieran acudir a uno de los pocos entretenimientos de calidad que ofrece la ciudad. Insensibilidad e incongruencia que bien retratan y explican el por qué Toluca es más bien To-*Loca*.

X: @Mega_IsraelMtz

Facebook: Mega.JIsraelMartinez